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你认为最圣洁的和最敬虔的人之间是否有差别？最严肃的人是否就是最敬

虔的人？那么最有爱心的人呢？我问这些问题是因为在教会里，我们对敬虔、圣

洁、严肃、爱心等等的定义常常容易产生混淆。今天早上我们要来学习的《马可

福音》弟 7章的这些经文里，就牵涉到圣洁敬虔这样的问题。 

我们要看的第一点是：律法主义是舍弃神的律法。弟 7 章一上来是这一幕

的场景：“有法利赛人和几个文士从耶路撒冷来，到耶稣那里聚集。他们曾看见

他的门徒中有人用俗手吃饭（原来法利赛人和犹太人都拘受古人的遗传，若不

仔细地洗手，就不吃饭；从市上来，若不洗俗，也不吃饭，还有好些别的规矩，

他们历代拘守，就是洗杯、罐、铜器等物）”。 

马可这是第二次特意指出，这些从耶路撒冷来的是以色列领袖。还记得吧？

上一次是在耶稣赶出污鬼后的，从耶路撒冷来到文士指责说耶稣是靠鬼王赶鬼。

这里，马可再一次提醒我们，这些人是从耶路撒冷来的。这段话给了我们一个暗

示，以这是色列领袖对耶稣的态度，因此也是绝大多数以色列人对耶稣的态度。

他们拒绝弥赛亚，拒绝这位救主，到头来必然把他们自己置于神的审判之下。 

当我们读到这几句经文时，脑子里想到的可能是一位无微不至的母亲，每

次儿子吃饭前都会问：你洗手了没有？也就是说，我们对洗手这件事情自然而然

地从卫生角度出发，以为门徒们吃饭不洗手是不讲卫生。但马可花了不少篇幅来

解释，饭前洗手所代表的重要意义。这里说用‘俗手’吃饭(注：和合本翻的‘俗’

字是‘不洁净’)。‘不洁净’这个概念来自旧约。我们大家都知道，旧约有专门

的礼仪律。比如神规定祭司在圣殿侍奉前应当如何洁净自己，即：使用专门的器

皿洗手。还有关于食物的礼仪律，称为‘kosher’。今天犹太人仍然遵行 kosher，

以示和其他民族的不同。这是旧约神把以色列与其他民族分开的记号，有些食物

是洁净的 (或 kosher)，有些食物是不洁净的，吃了之后会沾污自己。 



这里法利赛人就是在遵行这样的礼仪律。他们认为，旧约里神给他们规定

的礼仪律，表面神的圣洁。神规定祭司在圣殿里吃东西之前必须洗手。犹太人则

进了一大步，说：既然祭司吃饭前洗手是好的，那么老百姓在家吃饭前洗手也一

定是好的，是讨神喜悦的。于是这就成了犹太人的传统。于是无论何人，吃饭前

不洗手，当然就顺理成章地不洁净了。同样，你到市场上去过，你手碰的很可能

是外邦人、罪人已经碰过的东西，你的手就成为不洁净的，你回家吃饭若不洗手，

那么吃下去后，你整个人都不洁净了。再提醒大家一次，这不是讲卫生，而是在

神面前不洁净。这就是法利赛人在这里责问耶稣的理由: “你的门徒为什么不照

古人的遗传，用俗手吃饭呢?”(7:5) 。 

这件事对我们今天的人来说，看上去很难理解。但今天有些教会说，既然

圣经列出了很多罪，那我们为什么不多加上一些规定，使我们大家离罪更远一点，

变得更加圣洁一点。你若不遵守这些特别条规，那你就不是个好基督徒。这并不

是个新概念。马丁·路德时代就已经有了，他这样写道：别以为只要除去使人犯

罪的东西，人就不再与罪沾边了。人可以因为酒和女人出问题，那么我们是否应

该禁止女人？醉酒是件很糟糕的事，有些传道人按照这个逻辑禁止基督徒喝酒。 

法利赛人就是按这种逻辑来指责人。有意思的是，他们在指责谁？马可刚

花了整整一章的时间来告诉我们，这位耶稣就是旧约创造天地、分开红海、行走

在水上的耶和华神自己。律法是谁颁发的？就是这位耶稣！但这些法利赛人竟然

向他挑战:你为什么不遵行律法？这就是我们要来看到第二点：不是遵行神的律

法，而是遵行自己的规定。这样做，实际上起的作用不但是给人加上了不必要的

担子，并且这些人定的规矩反而蒙蔽了神的律法。 

基督给他们的回答是：以赛亚指着你们假冒为善之人所说的预言是不错的。

如经上说：‘这百姓用嘴唇尊敬我，心却远离我。他们将人的吩咐当作道路教导

人，所以拜我也是枉然’。你们是离弃神的誡命，拘受人的遗传。” 

。《以赛亚书》29 章的这段经文今天早上我们读过。这段经文有很多内容，

我们没有太多的时间详细讨论，但基本的意思是以色列的领袖不听先知所传神的

话，他们不愿意顺服。他们一边拒绝，一边却在那里遵守各样的规矩；他们祷告，

他们读摩西五经，但却不听神的话。 

耶稣把这段经文应用在他们身上，因为他们所做的正是如此。以赛亚接着



上面耶稣引的 13 节，说：“所以我要在这百姓中行奇妙的事，就是奇妙又奇妙的

事”。一般来说，我们在诗篇和圣经其它地方听到这样的话， 接下来就是神要来

审判仇敌。但以赛亚却说： “他们智慧人的智慧必要消灭；聪明人的聪明必要

隐藏”（以赛亚 29：14）。也就是说，神要来审判以色列。马可不是在随便引用

以赛亚书 13 节的这句话，而是要你看到，这个故事正在发展之中。后来神的确

审判了以色列和他们的领袖，因为他们拒绝这位弥赛亚。 

耶稣指出，法利赛人的这种假冒为善，这种把人的遗传视为准则的做法，

事实上正是忽略了神的律法。他举了个例子。这个例子看上去和上面关于洗手的

争论没有什么关系。但我们看一看旧约，神制定了一个特别的誡命:“当孝敬父

母”。遵行的必蒙福，违背的必治死。这不就仅是在旧约，到了新约，保罗也说：

这是第一条带应许的誡命。要孝敬父母，使你得福，在世长寿（以弗所书 6：2）。

他还教导说：若寡妇有儿女，或有孙子孙女，便叫他们先在自己家里形象，报

答亲恩，因为这在神面前是可悦纳的。人若不看顾亲属，就是背了真道，比不

信的还不好。不看顾自己家里的人更是如此 (提摩太前 5：8) 

耶稣对他们说：“你们倒说：‘人若对父母说‘我所当奉给你的，已经作了

各耳板（供献的意思），以后你们就不容他再奉养父母。这就是你们承接遗传，

废了神的道。” 

基督是在对他们说，你们定了各耳板的规据，却废弃了神的誡命。你看，

法利赛人的各样规矩并不是遵行神的律法。同样，律法主义者告诉大家，你们只

要遵行这一切的规定，你们就离神近了。但实际上，他们拼命强调人为的规定，

神的誡命却被扔在一边。所以，律法主义不能使人遵行律法，反而变得无法无天。 

下面 7：14-23 论到人心的问题。耶稣用比喻开始，你可能说这听上去不像

个比喻：“耶稣又叫众人来，对他们说：‘你们都要听我的话，也要明白：从外面

进去的不能污秽人，唯有从里面出来的，才能污秽人’。这是耶稣常用的比喻开

头。假如没有后面的解释，这个比喻听上去像是在说什么？好像是在说食物的消

化过程。单单从耶稣的这段话，你不会马上联想到人的恶念，对吗？ 因此他不

得不给他们解释。 

“耶稣离开众人，进了屋子，门徒们就问他这比喻的意思。耶稣对他们说：

‘你们也是这样不明白吗？岂不晓得凡从外面进入的，不能污秽人，因为不是



入他的心，乃是入他的肚腹，又落到茅厕里。这是说，各样的食物是洁净的”。

又说： ‘从人里面出来的，那才能污秽人，因为从里面，也就是从人心里发出

恶念、苟合、偷盗、凶杀、奸淫、贪婪、邪恶、诡诈、淫荡、嫉妒、谤渎、狂妄；

这一切的恶都是从里面出来，且能污秽人”。 

他列出来这一大串的邪恶，不仅暴露了法利赛人的心，也暴露了门徒们和

周围听见的這一教导的所有人的心。很明显，污秽我们的，是我们的心！不管你

定出多少条例规范，是解决不了人心的问题的。伊斯兰教的博卡把妇女从头到脚

除了两只眼睛之外捂的严严密密，以为这可以解决人的贪色问题。但问题不在她

穿的衣服里，是在观看者的心里，或者在衣服里面那人的心里。所以说，只靠制

定外在的规定，永远解决不了真正的问题。 

加尔文说：人心是永久性的偶像工厂。当代伟大的神学家说：我们每个人

里面都有魔鬼。大卫承认他在母亲怀胎的时候就有了罪；保罗说我们都死在罪恶

过犯之中。请你看一看下面这些事情：你是否从来没有在别人背后说过一句不好

的话？你是否从未说谎没有夸张过？你是否从来没有过不洁之念？你是否从来

没有看过去过你不该看的东西、去过不该去的地方？等等等等，我们中间谁是清

白无罪的？ 

耶稣在这里所列出的正是神的律法，人心里面能找到的都是与神自己与神

所命令的相反的东西。无论你吃什么不管你洗得怎么干净，你是不可能解决你里

面的问题的。除了外面的改变，更重要的是里面的改变。请注意，这里法利赛人

所做的也是我们都在做的。看到神的律法，他们知道自己遵守不了，于是就自己

定出一些规定来，这是我能做到的，吃饭前我一定洗手，那么我在神面前就洁净

了。我们也一样，知道酒精不好，所以我不喝酒，那么我就属灵了。我们都是自

欺欺人的人。不但是基督徒，无神论者也承认这点。有位哲学家说：欺骗自己能

够产生明显有益于自己的效果。我们为什么这么经常欺骗自己?首先，我们相信

这样做是会有效的。我们就以为自己很聪明、很性感、很有道德；此外也能说服

别人这么看我们，并且还能起到调节我们的心理卫生呢。于是我们就能自如地欺

骗别人。 

我们在日常生活中这样的例子还少吗？你是共和党还是民族党？是属工会 

的还是不属工会的？你看的新闻是福克斯台还是 ABC，NBC，CNN？你是改革宗的



还是主流福音派的？是长老会的吗？是持前千禧年、后千禧年，还是无千禧年观点？

你只吃健康食品，还是吃快餐店的垃圾食品？法利赛人怎么做的原因，我们怎么做的原因是

因为我们都有一个需要，需要觉得自己有理、公义。基督把这个问题指出来，并不只是指责

法利赛人不义，也不是看门徒们为义。他是在说，你们谁也不圣洁圣洁，因为你们的心里出

来的都是邪恶，洗手是解决不了的。

基督耶稣这位真正洁净、真正圣洁，从未有过任何邪情恶念，从未说过一

句谎言的，将作为不洁净的罪人遭审判，被挂在十字架上，好叫我们这些不义之

人，能够在神的眼里成为圣洁成为公义。福音之美就在于，一旦我们因着基督被

神称义，我们可以问神，神啊，你想要我做什么？不是因为我能够做的完美，我

不想再以虚假来讨你喜悦。神啊，求你使我能够孝敬父母；神啊，帮助我凭爱心

说真话。我们失败的时候，可以不必再寻找借口、埋怨别人；可以承认，这当然是我

的问题，因为这就是我。我自己没有义，我的生命藏在基督里。他为我成就了神的义，神已

经约纳了我。

让我们一起来祷告。 

完 


